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      Estamos en el ‘mes ignaciano’ y en torno a esta especie de 

‘sentencia’  de san Ignacio, va esta editorial, como todas, con el simple 

deseo de compartir lo que el Espíritu suscita en quien escribe...Esta fra-

se, tantas veces oída, leída, y dicha también por nosotras, tal vez para 

animar a otros, para aconsejar a otros, para recordar...a otros! ¿Me la 

digo a mí misma alguna vez,  para animarme en la coherencia y sinceri-

dad de mis obras? ¿La recuerdo, para no quedarme 

yo también en palabras sino que el calor del amor 

llegue en lo concreto de mi vida cotidiana? 

     En estos días, en que el envío congregacional 

nos encuentra en tierra guatemalteca, desde esta 

mirada contemplativa - apreciativa, en cada rincón 

visitado,  en cada encuentro, rostros, palabras, son-

risas, sentido de compromiso y solidaridad aún 

desde la propia pobreza, más de una vez esta afir-

mación contundente de Ignacio se hizo presente… 

     Aquí la gente –y nuestras Hermanas con ella-, se 

remanga en lo que toca, para hacer efectivo el mensaje de Jesús de Na-

zaret que predica...y que no predica! Porque justamente la predicación, 

el anuncio! va, la mayoría de las veces,  sin necesidad de decir algo. Se 

hace. Se acompaña. Se acerca. Se escucha. Se camina...y sencillamente 

se entrega lo que se tiene.  

    Hemos visto a una familia campesina, que, además de luchar por vi-

vir dignamente en medio de la pobreza que sufre el pueblo, sobre todo 

rural, le da el cuero, el ánimo y el corazón, para prepararse y enseñar a 

sus vecinos también a superarse...Hemos visto a mujeres que, acompa-

ñadas por las Hermanas, animan y son líderes animando en las aldeas 

la vida de otras más frágiles que apenas pueden alimentar a sus peque-

ños hijos… Hemos oído testimonios, gratitud y esa experiencia imposi-

ble de redactar, de quien se siente tenido en cuenta, respetado, queri-

do!. Sí. Eso es. El amor en las obras.  Gracias a Dios por tantas obras 

que no necesitan ser explicadas, ni anunciadas...Gracias a Dios por el 

amor que llega a otros, que nos llega a nosotras. Sí. Eso es. “El amor se 

ha de poner más en las obras que en las palabras”.  
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M. General realizará la visita canónica 

•   a la comunidad de Duala desde el 7 al 31 de agosto 

     La acompaña Hna. Ma. Pilar 

  PRIMERA PROFESIÓN 

 El día 15 de agosto, en Duala, hará   

su Primera Profesión la novicia 

   Fabiola Leticia Kamga 

Hna. Ma. Eugenia visita Nuevo Laredo,  

del 5 al 16 de julio, acompañando  

el cierre de la casa. 

Hna. Ma. Pilar visita las comunidades de: 

• Casa Madre, del 4 al 8 de julio 

• Tarrasa, 11 al 15 de julio 

• Granollers, 18 al 22 de julio 

Acompañamos con la oración  
en sus días de Ejercicios Espirituales: 

 Hna. Benita, del 22 al 30 de julio 

 Hna. Valda, del 22 al 29 de julio 

Hna. Valda visitará la comunidad  

de Nepomuceno del 11 al 21 de agosto 

DESTINO 

   Hna. Carmen Ayala, de la comunidad  

   de Comillas, a la comunidad de Tarrasa 
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El día 2 de junio la Delegación de la Fundación Trabajo y 

Dignidad de Daimiel,  realizó como cada año, la celebra-

ción de un Festival Benéfico para apoyar un Proyecto de la 

Congregación. Tuvimos la dicha de poderlo compartir con 

las Hermanas de Madrid, comunidades de Coslada y El Po-

zo. 

Este año se eligió el Centro de Promoción para la Mujer de 

Ciudad Peronia (Guatemala). 

Para realizar este festival, fue invitado el dúo formado por 

Hna. Puri Rojo y Montse Alonso, miembro del Coro Parroquial de Calella y catequista 

de confirmación con Hna. Puri. Conjuntamente han editado un CD “SHALLEN Mi mun-

do es distinto” con diez canciones originales de Hna. Puri. 

El acto tuvo lugar en el Teatro Ayala de Daimiel, con capacidad para 300 personas.  

Creemos que hubo una ocupación de unas 150 personas aproximadamente, aunque 

se vendieron un número mayor de entradas,  

muchas fueron compradas con fila 0 y con 

más de un donativo. 

 

 

 

 

 

En el descanso se rifó un jamón y le tocó a uno de 

los miembros de la ONG Delegación en Daimiel 

de la Fundación Trabajo y Dignidad 
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          La presentación del Proyecto la realizó Hna. Laura Manuel, en representación de la 

Fundación. El evento tuvo una gran acogida y, al acabar, nos felicitaron por lo mucho 

que había gustado. 

       Antes de comenzar cada canción, Hna Puri  ambientaba con unas palabras presen-

tando el tema de la canción, muy motivadoras y en algunos momentos, de un gran testi-

monio evangélico. 

       Os compartimos estás palabras: 

1. MUJER: “Hoy nos convoca un grupo de mujeres de Guatemala, que como muchas 

mujeres del mundo, busca promocionarse y crecer en dignidad a partir del aprendi-

zaje. La primera frase del video que nos han presentado decía: UNA MUJER PUEDE 

HACER LA DIFERENCIA, PERO TODAS JUNTAS PODEMOS CONQUISTAR EL MUNDO. El 

verdadero EMPODERAMIENTO pasa por ser una misma, superar miedos, saltar obs-

táculos que a veces paralizan, crecer en libertad. Con esta canción queremos felicitar-

las a ellas y a todas las mujeres de este mundo que luchamos día a día por dar visibi-

lidad a todo cuanto somos capaces de hacer, pero sobre todo, de sentirnos felices de 

ser como somos y quienes somos”. 

2. ERES: “Hay personas que llegan a nuestra vida como un HURACÁN, y otras como una 

BRISA SUAVE. Estas últimas son personas que SUMAN en la vida, que nos permiten 

ser quienes somos sin juzgar, que nos ayudan a levantarnos cuando caemos, personas 

que dejan huella allá por donde van, que saben reír y llorar con nosotros. En definiti-

va, esas personas en las que podemos pensar porque siempre han estado ahí a pesar 

de los pesares. Esta canción nació de la experiencia de Dios en mi vida, de lo que es 

para mí. Pero os invitamos a traer a vuestra mente y vuestro corazón a esa persona 

que ha sido siempre BRISA SUAVE en vuestra vida. Personas realmente IMPORTAN-

TES. Esta canción para todas ellas”.  

3. NO ME DOY POR VENCIDO: “En muchas ocasiones nos encontramos en la vida con 

muchos obstáculos, con dificultades que nos llevan a pensar que no somos capaces 

de lograr nuestros objetivos, que vamos a fracasar y que no merece la pena seguir lu-

chando. ¿Qué significa cuando sucede esto? QUE NOS HEMOS DADO POR VENCIDOS, 

QUE HEMOS TIRADO LA TOALLA. Y esto nos pasa muchas veces…y abandonamos 

nuestro sueño, nos decimos a nosotros mismos que eso no era para mí… Por eso os 

traemos una sola posibilidad, Y ES QUE LA DERROTA NO ES UNA OPCIÓN POSIBLE. Y 

para ello tenemos que cambiar nuestra forma de pensar, mirar siempre hacia delante, 

dejar a un lado nuestros miedos, perdonarnos los propios errores, obviar las críticas 
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de los demás (que a veces también nos afecta mucho…) Todo eso….da igual…lo impor-

tante…NO DARSE POR VENCIDO”. 

4. HOY: “Cuando somos jóvenes, vivimos todo con mucha intensidad, le damos excesiva 

importancia a las cosas y pocas son negociables…Según va pasando el tiempo…te vas 

dando cuenta de que todo se simplifica…que lo que no eras capaz de relativizar…va 

perdiendo importancia y de que lo esencia se reduce a muy pocas cosas”. 

    Aquí compartió un poema que nos llegó hasta lo más hondo.  

MI ALMA TIENE PRISA (Mario de Andrade) “Conté mis años y descubrí que tengo me-

nos tiempo para vivir de aquí en adelante, que el que viví hasta ahora. Me siento co-

mo aquel niño que ganó un paquete de dulces; los primeros los comió con agrado, pe-

ro, cuando percibió que quedaban pocos, comenzó a saborearlos profundamente. Ya 

no tengo tiempo para reuniones interminables donde se discuten estatutos, normas, 

procedimientos y reglamentos internos, sabiendo que no se va a lograr nada. Ya no 

tengo tiempo para soportar a personas absurdas que, a pesar de su edad cronológica, 

no han crecido. Mi tiempo es escaso como para discutir títulos. Quiero la esencia, mi 

alma tiene prisa… Quiero vivir al lado de gente humana, muy humana. Que sepa reír 

de sus errores. Que no se envanezca, con sus triunfos. Que no se considere electa an-

tes de la hora. Que no huya de sus responsabilidades. Que defienda la dignidad huma-

na. Y que desee tan sólo andar del lado de la verdad y la honradez. Quiero rodearme 

de gente, que sepa tocar el corazón de las personas… Gente a quien los golpes duros 

de la vida, le enseñaron a crecer con toques suaves en el alma. Sí…, tengo prisa…, ten-

go prisa por vivir con la intensidad que sólo la madurez puede dar. Mi meta es llegar al 

final satisfecho y en paz con mis seres queridos y con mi conciencia. Tenemos dos vi-

das y la segunda comienza cuando te das cuenta que sólo tienes una”. 

6. TIEMPO DE SOÑAR: “Hay dos formas de vivir la vida. La positiva y la negativa. Las per-

sonas positivas viven cada día como si fuera el último. El tiempo lo aprovechan para 

ser felices, aprovechan los errores para aprender de ellos sin culpar a nadie. Las per-

sonas negativas…van a tientas…son personas vencidas por su propia ceguera. El tiem-

po…el tan preciado tiempo…LO DEJAN PASAR …NI SIQUIERA SE DAN CUENTA DE QUE 

VA PASANDO Y ELLOS SON LOS QUE SALEN PERDIENDO. Cada día es NUEVO, UNA 

OPORTUNIDAD DE QUEDARNOS CON LO BUENO, RECUPERAR LO PERDIDO QUE NOS 

MERECIÓ LA PENA, DECIR TE QUIERO, lo cual es muy sano…e ir creando un día a día 

más feliz”. 

7. PADRE NUESTRO... 

Hasta aquí un retazo de una tarde-noche inolvidable. 
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El día del evento por la mañana, habíamos 

concertado una visita guiada a “LA MOTILLA 

DEL AZUER” un lugar único y mágico. 

“Se trata de un yacimiento de la Edad del Bro-

ce (2200-1400 a.C) las motillas  son el tipo de 

yacimiento prehistórico más característico de 

la Meseta meridional. Se trata de montículos 

artificiales, de entre 4 a 10 m de altura, situa-

dos en la llanura manchega, a lo largo de las 

vegas de los ríos y en zonas deprimidas don-

de, hasta momentos recientes, era frecuente 

la existencia de lagunas y áreas palustres” 

Estos asentamientos fortificados ejercieron 

una importante función de gestión y control 

de recursos económicos. En el interior de sus 

recintos fortificados se protegían recursos básicos como el agua, captación del nivel 

freático mediante un pozo, y se realizaba el almacenamiento y procesado de cereales a 

gran escala, la estabulación ocasionar de ganado y la producción de cerámica y otros 

productos” 

 

La recaudación de la actividad 

fue muy buena y pudimos in-

gresar para el proyecto, des-

contando los gastos y rema-

nente que se deja en caja para 

otras actividades, la cantidad 

de 1.135€ 
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Luz-intención del mes de julio… 
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      Soy Clementina Ndaya Ngoie, novicia FSJ, y vengo a compartir con vosotros mi experien-

cia desde mi preparación hasta mi entrada en el noviciado. 

      Todo empezó con el triduo de oración, después del 

cual escribí la carta de petición a nuestra Madre Gene-

ral Hna. María Zulma Carrera. Luego esperé la respues-

ta, invocando la ayuda de Jesús de Nazaret para obte-

ner una respuesta positiva. Mientras esperaba, intenté 

mantener un clima de paz, esperanza, alegría y fraterni-

dad. Después de algún tiempo recibí la información por 

medio de mi formadora diciendo: ¨¡¡La Madre General 

quiere hablar contigo!!! En ese momento tuve un poco 

miedo... pero luego recibí la llamada de la Madre Gene-

ral dándome la noticia, ¡¡¡que había sido admitida en el 

noviciado!!! Me emocioné de alegría, los días pasaron 

como un sueño mientras esperaba el día que se dedica-

ría a mi entrada en el noviciado el 30 de junio de 2023,  

un día lleno de significado...el día que recordamos el 30 de junio de 1876 cuando nuestras 

primeras hermanas recibieron por primera vez el oratorio en la casa...nada mejor que el mis-

mo Jesús viniendo a vivir en el taller de Nazaret. 

      Antes del día, fue honrada, mis com-

pañeras, las hermanas y yo elegimos las 

canciones y ensayamos para la celebra-

ción. ¡Estaba tan contenta! En la víspera 

del día tuve recogimiento para preparar 

mi corazón para este gran paso en mi ca-

mino. 

      El día llegó. La alegría era comunitaria. 

La fiesta... los cantos, el baile, la fraterni-

dad compartida... todo era para nosotros 

en la sencillez de Nazaret y el día estaba 

sembrado de flores de alegría. 
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      Me gustaría hacer un paréntesis para 

señalar algo que me conmovió mucho en 

la ceremonia de aquel bendito día: cuan-

do recibí las Constituciones, mi interior 

se llenó de alegría y pertenencia, y cuan-

do la hermana me impuso la medalla, 

sentí como si la alegría de hacer el ca-

mino de la consagración se encarnara 

con gran paz en mi interior. Me sentí mo-

vida a dar gracias a Dios por sus bendi-

ciones en mi vida cada día.  Y le doy gra-

cias por haberme mostrado el camino 

para seguir a Jesús de Nazaret.... 

     Al final de ese día, recordando todo lo 

que había pasado, pude expresar mi gratitud diciendo un gran gracias a la Congregación, a 

nuestra comunidad, a las hermanas y laicos de cerca y de lejos que han mostrado su cerca-

nía, a mi familia, y finalmente doy gracias a Dios sobre todo por haberme llamado y haber-

me dado el don de la vocación josefina. 

¡¡Ahora soy una novicia Hija de San José!! 

        Gracias por sus humildes y generosas oraciones por 

nuestra perseverancia...sigamos unidas en el taller de 

Nazaret. 

                                                    Clementine 
                                                   novicia FSJ 
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      Je suis Clémentine Ndaya Ngoie, novice fsj, je viens partager avec vous mon expérience de-

puis la préparation jusqu’à  l’entré au noviciat. 

      Tout a commencé avec le triduum  de prière, après 

cela j’écris la lettre de demande à notre mère générale  

Sr Maria Zulma Carrera. En suite je suis resté en attente 

de la réponse, en évoquant l’aide de Jésus de Nazareth 

pour une réponse positif. Dans cette attente   je m’effor-

çais pour  maintenir un climat de paix, d’espoir, de joie 

et de fraternité. Après quelque temps j´ai reçu l’informa-

tion par moyen de ma formatrice  en disant:¨la mère gé-

nérale veux parler avec toi!!!En ce moment-là j’avais eu 

une petite peur...mais après j’ai reçu l’appel de la mère 

générale  en me communicant la nouvelle, celle de sa-

voir que j’ai était admisse au noviciat!! J’étais ému de 

joie , les jours passait comme un rêve en attente de ce 

jour-là que sera dédié a mon entré au noviciat le 30 juin 

2023, un jour plein de signification…le jour que nous rappelons le 30 juin 1876 quand nos pre-

miers sœurs ont reçu pour première fois l’oratoire dans la maison…rien mieux que Jésus Lui 

Même que viens habiter dans l’atelier de Nazareth. 

       Avant le jour signalé j’ai était à l’hon-

neur, nous allons fait avec mes compagnons 

et les sœurs le choix des chants et la répéti-

tion pour la célébration. J’étais  heureuse! A 

la veille du jour j’ai eu la recollection pour 

préparer le Cœur pour ce grand pas dans 

mon chemin. 

      Arrive le jour. La joie était communau-

taire. La célébration... les chants, la dance, la 

fraternité partagé…tout était pour nous 

dans la simplicité de Nazareth et la journée 

était arrosée de fleurs de joie. 
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J’ouvre une parenthèse pour remarquer 

quelque chose que m’a beaucoup touché 

dans la cérémonie de ce jour bénit : quand je 

recevais les constitutions, mon intérieur fut 

remplit de joie et de appartenance et quand 

la sœur m’imposais la médaille je sentais 

comme la joie de faire chemin de consacre-

tion s’incarnait avec grande paix dans mon 

intérieur. Je me sentais poussé à rendre grâce 

à Dieu  pour ses bienfaits  dans ma vie de 

chaque jour.  Et je lui dis merci pour qu’Il 

m’ait montré le chemin  de la suite de Jésus 

de Nazareth…. 

 A la fin de cette journée, en regardant tout ce 

que se passé, je pouvais manifester comme gratitude un  merci beaucoup à la Congrégation, à 

notre communauté, les sœurs et laïcs de plus proche et de loin qui ont manifesté sa proximité, 

ma famille, en fin  je remercie surtout à Dieu pour 

m’avoir appelé et donner le don de la vocation josé-

phine. 

     Maintenant je suis novice fille de Saint à Joseph!! 

     Merci pour vos humbles et  généreuses prières 

pour notre persévérance…suivons unis dans l’atelier 

de Nazareth. 

                                                    Clementine 
                                                novice FSJ 
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       Como laica e integrante de los Talleres de Nazaret, el segundo 

domingo del mes de junio, pude vivir una experiencia soñada: im-

partí una conferencia en el Centro Joao Batista del barrio Rio 

Kwango en Malanje, Angola, actividad ésta que formaba parte de 

las  planificadas en el Taller que conduce la hermana Vitar.  

     La temática estuvo relacionada con las enfermedades parasitarias más frecuentes que acon-

tecen en ese lugar y sus medidas para prevenirlas en la comunidad. 

     Los participantes en su mayoría, fueron madres que trabajan la tierra para sustentar a su fa-

milia, me sentía preocupada por la posibilidad de que mi portugués no fuera entendible para 

ellas pero allí estaba Jesús con nosotros y el intercambio fue increíble. Las mujeres muy motiva-

das en preguntar y yo muy dispuesta a responder. Realmente no tengo idea  del tiempo que duró 

nuestro encuentro, sé que me sentí feliz por la posibilidad de vivir ese momento en mis comien-

zos después del llamado de Dios y en este caminar con las hermanas Hijas de San José, ser útil 

a los más necesitados a través de la Iglesia se ha convertido en uno de mis proyectos de vida y 

de esta manera puedo brindar mis humildes conocimientos en Microbiología y Parasitología Mé-

dicas y Medicina Comunitaria, ramas de la Medicina en las cuáles me especialicé.  

     Una vez más estoy agradecida y estaré esperando la próxima ocasión, sin ceder y convenci-

da que llegará. 

                                                                                                                                               Isabel María Villasusa Páez 

                                                                                                                               Malanje 
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       ¿Se puede caminar juntos y ser Iglesia 

en salida desde una comunidad de herma-

nas mayores? SE PUEDE. Quizá por la 

puerta estrecha. Hay que aprovechar los 

medios y, sobre todo, en este caso  LA 

PUERTA.  

        Este medio de doble servicio, ENTRA-

DA Y SALIDA, ha servido en este ocasión. 

NUESTRA IGLESIA –EDIFICIO COMUNITA-

RIO- ha sido el elegido. Como el grano de 

mostaza, pequeño en su ser, puede ser 

grande en su hacer. Vamos a ilustrar la his-

toria de este grano de mostaza. 

 Dios elige sus mensajeros. Nuestro 

capellán, P. Luis Elizalde, religioso clare-

tiano, ha sido el hilo tejedor de una míni-

ma red, suficiente para hacernos iglesia en salida, en este caso, por la apertura. Nos 

habló de una familia residente en la zona de confluencia de Guipúzcoa (Euskadi) con 

Francia, de nombre Bussunearits.  Los padres querían que sus tres hijos hicieran la 

Primera Comunión, ya que en el momento establecido por su Parroquia, no les fue 

posible. Se encontraban las puertas cerradas por las fechas en que estábamos y fue 

él, D. Luis, quien abrió de par en par la de nuestra Iglesia de comunidad, para acoger 

GOZOSAMENTE esta celebración. Él administraría el sacramento de la Eucaristía y 

las Josefinas, harían el resto: ofrecer el lugar donde se administrara la Primera Co-

munión a sus hijos. Preparativos festivos. Se trataba de celebrar la FE.  

 El día señalado era el 24 de junio, festividad de san Juan Bautista, a las 12 de la 

mañana. La familia preparó los cantos y los tres niños hicieron las lecturas litúrgicas 

de la Misa. Emoción y acción de gracias. La puerta de salida acogía a una familia cre-

yente que acababa de dar el paso más hermoso, junto con sus hijos y  para sus hijos. 
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 SE HABIA HECHO REALIDAD EL CAMINAR JUNTOS. 

 Dimos gracias a Dios por esta pequeña brecha que se ha abierto para poder ce-

lebrar la Fe puesto que hay una nueva petición: UNA BODA. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

        SI, UNA BODA, prevista para el día 15, sábado, de este mismo mes, a las 11 ho-

ras. Contraerán matrimonio, haciendo real su sueño, SARAH SOTO Y JON ANDER 

FRANCO. Ya están en proceso de preparación; la celebración litúrgica, los adornos, 

los invitados, la fiesta… partiendo de un lazo de unión vivido desde la Fe, como Sa-

cramento y como bendición de su amor incondicional. Esperamos ese día, dispuestas 

a ofrecer lo que, como comunidad, ayude a caminar a otros y hagamos el trecho con 

ellos. La celebración no sólo tiene connotación en lo relativo a la fe, sino también a la 

relación humana: conocimiento, gratitud, alegría compartida. Una amistad, distante 

en kms. y cercana en el afecto. Algo insólito, sí, pero valioso y significativo.  

Con este escrito os hacemos partícipes de nuestros sentimientos y anhelos.   

Con cariño. 

  

vuestras hermanas de la Comunidad  

de San Sebastián 
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Será casualidad o providencia… pero la realidad es que, justo un 

año después del traslado de la comunidad a Tierra Linda, hicimos la mudanza del taller a Pra-

do Veraniego, exactamente el sábado 3 de junio. 

Aquel fin de semana y los días que siguieron fueron intensos. Reorganizar las cosas del taller 

en el nuevo espacio ha significado mucho trabajo; también mucha creatividad, diálogo y par-

ticipación, ya que todas las sugerencias han sido valio-

sas para modelar el nuevo ambiente de trabajo, e 

imaginar el mejor modo de desenvolvernos en nues-

tra nueva y pequeña casa-taller. A medida que íbamos 

ordenando los espacios, surgían nuevas ideas, nuevos 

“huecos”, ante los cuáles podíamos preguntarnos: “¿y 

si traemos tal cosa que quedó en la casa?” Así que 

después del gran “trasteo” – como aquí se dice-  del 3 

de junio, vinieron una sucesión de pequeños trasla-

dos… El último, pero uno de los más importantes, en 

la última semana, fue traernos a la Sagrada Familia 

que, desde hace años, muchos años, presidía el taller 

en la Estrada, y también aquí, en Prado Veraniego, 

cuidará del taller.  

Ya… con Sagrada Familia y todo más o menos ordenado, le pedimos a nuestro párroco, el pa-

dre Daniel Saldarriaga, que viniera a bendecir el taller. Elegimos una fecha y una hora en la 

que todas pudiéramos estar presentes: la comunidad, las trabajadoras actuales, y algunas de 

las más cercanas colaboradoras. En total, como veinte mujeres.  

El padre Daniel, comenzó la celebración con el siguiente texto del Papa Francisco:  

"El hombre está involucrado en el trabajo. Es la primera vocación del hombre: trabajar. Y esto 
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le da dignidad al hombre. La dignidad que lo hace parecerse a Dios. La dignidad del trabajo. 

Una vez, a un hombre que no tenía trabajo y fue a Cáritas a buscar algo para su familia, un 

empleado de Cáritas le dijo: "Por lo menos puedes llevar pan a casa" - "Pero esto no es sufi-

ciente para mí, no es suficiente", fue la respuesta: "Quiero ganarme el pan para llevarlo a 

casa". Le faltaba la dignidad, la dignidad de "hacer" el pan él mismo, con su trabajo, y llevár-

selo a casa. La dignidad del trabajo, que es tan pisoteada, por desgracia." 

Desde ahí, alabó la iniciativa de la Congregación de promover el trabajo digno y recordó 

muchas razones para seguir llenando de SENTIDO el esfuerzo cotidiano. Descubrir el valor 

de lo secreto, de lo oculto; poner mucho amor en la tarea concreta que llevamos entre 

manos, pensando en los niños que llevarán ese uniforme y 

que, dentro de unos años, ¿quién sabe qué habrán llegado a 

ser? También se refirió al Padre Butiñá, al carisma, valoró la 

dedicación de las hermanas mayores, que ya han entregado 

su vida al trabajo y la alabanza. Recordó también la situación 

de Colombia, las muchas personas que siguen padeciendo 

por la violencia, los secuestros, el hambre…  

El padre Daniel es un hombre cercano y con mucho humor. 

En medio de su “homilía”, nos sorprende con un halago dirigido a las trabajadoras: “qué 

bien que vengan a su trabajo maquilladas, qué bueno que se les vea bonitas y alegres. Hay 

demasiada gente triste en Transmilenio”.  

Cosas grandes hechas por gente pequeña…. Somos pequeñas gentes apuntando a un ideal 

grande; lo hacemos en medio de limitaciones y dificultades: las que vienen del entorno, 

por la mucha competencia, por el peso de los impuestos… Las que vienen de nosotras mis-

mas, por las dificultades que pueden aparecer en la misma relación de trabajo. Pero es 

mayor la confianza en Dios; mayor la devoción hacia el Carpintero de Nazaret, en cuyo 

nombre hacemos lo que hacemos. 
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Aquella mañana recorrimos la casa-taller, rociando con agua bendita cada estancia, y el padre 

tuvo el detalle de regalarnos una imagen de San José, como expresión de bendición y protec-

ción.  Era un momento largamente esperado: instalarnos allá, comenzar una nueva etapa, po-

nerlo todo en manos de San José.  

Compartimos un chocolate y una animada conversación, antes de volver al trabajo, y nos que-

damos con el buen sabor de todo lo compartido, sobre todo por la expresión de las trabajado-

ras. El padre Daniel nos había pedido  que cada una dijera su nombre y algo bueno que había 

pasado en esta “obra” y, de parte de ellas, de nuestras compañeras laicas trabajadoras, se re-

pitieron expresiones como “lo mucho que he aprendido”, “me he acercado más a Dios”, 

“cuando nos unimos hacemos cosas grandes”… Todo esto da mucha satisfacción y nos anima a 

seguir esforzándonos en esta obra evangelizadora.  

Comenzábamos este artículo ubicando a la comunidad en Tierra Linda y al taller en Prado Ve-

raniego. Están muy próximos, como a diez minutos. Prado Veraniego es una zona muy popular 

y comercial. Los vecinos de Prado son gente sencilla y trabajadora que nos han acogido muy 

bien. No sabemos si se sorprenden por unas monjas sin hábito y “fabricantas”, como en aque-

llos tiempos del P. Butiñá, pero sí que nos han manifestado: “qué bueno que hagan una cosa 

así”. 

   Comunidad de Bogotá 

 

 

“Me gustó la unión de todas, que 

todas estuvimos compartiendo un 

momento agradable, que todas 

participaron en la actividad y que, 

de hecho, siempre aprendemos 

algo nuevo”  

                               Deisy 
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El 18 de marzo, visitando esta Exposición que el Arzobispado 

de Toledo nos obsequió hasta el 19 de junio, pude dejar fir-

mado en el Libro de Visitantes que,  dejando  así  registrado 

que las RR. Hijas de San José de Madrid acudimos con mucho 

interés y gozo a esta  bonita y oportuna Exposición.  

Fue un recorrido de casi dos horas contemplando escenas de la rica herencia josefina que  plasmaron ar-

tistas muy amigos y devotos de san José. En todas las obras queda  muy bien reflejada la disponibilidad de 

José, destacando el servicio y entrega desmedida a María y a Jesús ¡sus grandes amores!  

Una Exposición bien pensada y preparada con detalles de buen gusto; escritos breves que denotan el fin 

catequético en cada cuadro con el lenguaje de la belleza y profundidad del sentir cristiano… 

Me parece muy iluminador copiar el texto que, la historiadora Pilar Gordillo, Comisaria de la Exposición, 

nos regala  antes de comenzar el itinerario donde expresa muy bien “el por qué” de este Evento: SAN JO-

SE SE SANTIFICA cumpliendo la voluntad de Dios.  - Esposo. Padre. Santo-. La vida ordinaria le fue pro-

porcionando la alegría honda de ver cumplido el plan de Dios  siempre desde el dolor y gozo. 

El itinerario está marcado siguiendo cronoló-

gicamente la vida de José: el anuncio en sue-

ños; aceptación de María en el Sí que ella ha 

dado a Dios y la Encarnación del Verbo en su 

seno; desposorios y una larga vida  junto a 

María y Jesús…  Una gozada seguir paso a 

paso: Presentación de Jesús en el Templo. La 

pérdida de Jesús… y el dolor causado a los 

padres… La huida a Egipto… La vuelta a Na-

zaret. La 

muerte de 

S. José asistido con verdadero cariño por María, y Jesús con la mi-

rada hacia el Padre en actitud de “entregarle” al padre que le cui-

dó . 

Tuve ocasión de comentar escenas con personas que se sorprendían 

ante detalles para ellas novedosos…,disfrutando mucho con estos es-

pontáneos diálogos y sintiendo la gran riqueza de nuestra  espirituali-

dad JOSEFINA…Se cumple lo que en este año 2023, a tiempo y a des-

tiempo, venimos destacando: ENREDADOS EN LA ESPIRITUALIDAD.  

Y expresarlo con alegría y naturalidad. 
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En todos los cuadros la referencia destacada para José, es siempre JESUS…                                                                                                                                                   

¡NAZARET!, vida de trabajo, familia, relaciones con vecinos del pueblo… María y José se alimentan mu-

tuamente de la Fe. En relación continua con Jesús va cre-

ciendo en ellos la confianza plena a vivir el plan que Dios 

les trazó; el Sí incondicional que ambos le dieron. 

¡NAZARET! Escuela de vida; vida cotidiana de Jesús que 

es ya anuncio del Reino y salvación para todos. 

 

 “…Nazaret resume el carisma de nuestro Instituto y condensa 

la Espiritualidad que el P. Butiñá quiso infundir en las casas de 

la Congregación. Nazaret es la respuesta de Dios al mundo del 

trabajo, es la  familia que trabaja y vive unida en el Señor,  es 

la alabanza a Dios desde lo cotidiano” (Const 5)  

Los TRES, gozan y  sufren como toda familia de Nazaret. Los cuatro evangelistas no nos dan detalles de 

la vida en familia, cómo afrontaron la pobreza, la enfermedad… Y surgen, entre otras preguntas  ¿Hasta 

cuándo vivió José? ¿Tuvo José oportunidad de se-

guir a Jesús en su vida itinerante? 

Los evangelios apócrifos han intentado cubrir el 

vacío de noticias en torno a Jesús y su familia, pero 

el pueblo sencillo, la devoción popular y artistas 

devotos nos regalan, desde el cariño a S. José, be-

llos escritos y pinturas interesantes (artistas del 

pasado, Murillo, El Greco… y del presente), coinci-

den que vivieron en Familia y que José murió asis-

tido por la ternura de María, y de Jesús en actitud 

de entregar a su “Abbá” a alguien muy querido 

en presencia del Espíritu. 

Cuadros muy sugerentes de la “Familia Trinitaria” 

y la “Familia en la tierra” José, María y Jesús re-

presentando el paso de José por la muerte… Esto se ha ido extendiendo a lo largo de los siglos. 

El Libro de Visitas me resultó muy curioso e interesante ver los escritos que los visitantes dejaron plas-

mado: exclamaciones en tono de oración, de acción de gracias y petición, pidiendo la intercesión a San 

José en favor de las familias desde diversos matices: saber educar a los hijos, comprender a los jóvenes, 

la búsqueda de trabajo y estabilidad de tantos migrantes que lo pasan muy mal (también Ellos migran-

tes en Egipto). Patrón de la Iglesia dando gracias por la FE recibida y rogando por Ella en estos momen-

tos difíciles...  

Una auténtica catequesis toda la EXPOSICIÓN… 

Y para nosotras Josefinas, motivo de dar gracias constantes al Señor por el regalo de nuestro Carisma 

y nuestra ESPIRITUALIDAD tan actual a vivir NAZARET y poderlo contar y contagiar. 

                                                                                           Engracia Sainz fsj 



 21 

        Ya se conoce que estamos en periodo de elecciones. 
Todo tiene otro aspecto. Las ciudades más limpias, los  políticos prometen y prometen, 
sean del signo que sean. Mucho prometen pero a la hora de la verdad hacen lo que 
pueden, pero nunca lo que han prometido.  
        Me preguntareis: ¿Qué tiene que ver la política con el título “La huella”? Me expli-
co. Vivo en un entorno donde hay un parque precioso. Antes, estaba mas bien sucio, el 
césped pisoteado, los caminos de tránsito con piedras, tierra y……algo más desagrada-
ble... y ahora: Caminos pintados de colores que, cuando paso, me dan ganas de cantar: 
De colores, de colores se visten los campos en la primavera... (aunque los colores que 
hay son…(todas adivináis cuales son) 
       Uno de los días que transitaba por ellos, me fijé que alguien, antes de que se secara 
la pintura, había pasado y dejó su huella marcada, que ahí quedará hasta que lo quieran 
pintar de otro color. 
       Al ver las huellas, vino a mi mente la frase que muchas veces  hemos repetido. “Esa 
persona es de las que dejan huella” Ciertamente hay personas en nuestra vida que han 
dejado huella en nosotras, sin ellas pretenderlo. ¿Quién no tiene la experiencia de ha-
ber convivido con personas humildes, sencillas, que sin hacer ruido, sin pisar fuerte, han 
dejado huella en nuestra vida, por su  comportamiento, su cercanía, su actitud de servi-
cio?  Desde estas líneas queremos dar gracias a Dios por todas y cada una de ellas.  
      Un día prometimos seguir otras huellas que nos marcan el camino y queremos se-
guirlas sin torcernos y, precisamente, estas personas dejaron la suya por seguirlas.  ¿De 
quién pueden ser esas huellas? 
 

              SIGUIENDO TUS HUELLAS  SEÑOR 
 

 Queremos seguir Tu huella, ser eco de tu Palabra 
 Transforma nuestra rutina, alumbra nuestra esperanza 
 Sacude el polvo que deja, el camino polvoriento 

 Y aunque la huella se oculte, seguiremos tu sendero. 
 

 El sendero de la vida, tiene curvas tiene llanos, 
 tiene cuestas empinadas, 

 hay tierra resquebrajada, que la lluvia no empapara. 
 Tiene senderos frondosos y fuentes de frescas aguas. 
 

 Rasga el velo de mis ojos, como lo hiciste en Betsaida 
 Oye el clamor  cuando grito  “Dame una nueva mirada”  

 y aunque se borre la huella , quiero seguir  confiada 
 pues Tu conduces mis pasos, cuando yo camino herrada 
 

     SEÑOR TE SEGUIRE ADONDE QUIERA QUE VAYAS. 

     GUIA TU MIS PASOS 
                                                                                               Comunidad Jerez de la Frontera 
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   20/7     Flora DEFFO (postulante) 

   22/7     Hna. Ruth GONZÁLEZ 

   22/7     Hna. Laura MONGE 

   23/7     Hna. Ma. Pilar CUEVAS 

   25/7    Hna.  Ma. Luisa MUÑOZ 

   25/7    Hna. Ma. Luisa SARRI 

   26/7    Hna. Ma. del Poyo Teresa SAENZ 

   26/7    Julie TCHIANI (postulante) 

   27/7    Hna. Rosa Ma. del Carmen GREZZI 

   27/7    Hna. Ma. Rosario LIZASO 

   31/1    Hna. Consuelo MARTIN 
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• Eduardo Robles hermano de hna. Guadalupe Robles, 

      de la comunidad del Hogar Vicentino 

 

• Hilda Díaz Ayala, hermana de hna. Elvia Yolanda Díaz, 

      de la comunidad Pedro M. Anaya, Guadalajara 

 


